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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿C02

没没有有硬硬杠杠杠杠，，城城区区绿绿化化难难成成荫荫
□徐国维

济南市城区绿地率为34 . 6%，
四年仅提高了1个百分点，城区因
寸土寸金成为绿地率提升的最大
障碍。城区绿化率提升缓慢，原因
主要有两点，一是新建小区绿化
率不高。开发商追求经济利益最
大化，小区地下空间被商业设施
充分利用，地上就无法栽植大的
乔木。有的小区容积率本来就很
高，加上各种地面设施，能绿化的
地方就更少了，甚至是只见水泥
不见土，根本就无法绿化。

二是道路绿化成效不明显。
在老城区，给市民的印象往往就
是要修路先砍树，以前好不容易
成长起来的大树被无情地砍伐
了，取而代之的是一些只见绿不
见长的灌木，有的甚至是只见柏
油不见树，道路绿化成了可有可
无的东西。在城区，除了公园和
景点，市民很难看到成片的绿树
成荫。

据相关报道，2011年，北京
的城区绿化率是45 . 06%，深圳是
4 5 . 0 5%，上海截至今年 3月是
38 . 35%，广州2009年就达到了

44 . 4%。这些城市地价比我们高
得多，绿化率同样也比我们高出
不少。由此可见，绿化率提升缓
慢，除了地价原因，还有一个重
要原因，那就是重视程度不高。

提高城区绿化率，不光是园
林部门的事，还应是生态文明城
市建设的一项综合工程，相关部
门都要加大工作力度，形成合力。
首先，要制定城区绿化率的硬杠
杠，加大绿化力度。2012年7月1日
施行的新《广州市绿化条例》就首
次设立“永久保护绿地”制度，并
针对医院、院校、大型公共建筑、

居民小区和主次干道等不同区域
具体规定了不同的绿化标准。城
区土地固然寸土寸金，但不能以
牺牲绿化为代价，只讲经济效益，
不讲绿化效益是一种短视行为，
也是一种不负责任的行为。

其次，要加大对绿地和树木
的保护力度。城区绿化率的高低
是衡量城市环境质量及居民生
活福利水平的重要指标，特别在
空气污染严重的当下，提高城区
绿化率理应引起重视，并尽快研
究出台切实有力的措施，改变绿
化率停滞不前的局面。

葛泉眼

济南作为首批弃婴岛试点城
市，选址已确定，将于儿童节前投
入使用。弃婴岛作为保护弃婴生存
权的一种尝试，需要爱心来筑就。

漫画/王怀申

葛画里有话

一人E语

@何磊 :开车要遵守交规、煤气
阀要及时关闭……这都是安全常
识，想必连小学生都知道，但有安全
常识，却未必有安全意识。常识经过
学习、培训乃至考试就可以获得，但
是否有自觉的安全意识却与每个人
的人生经验、社会地位甚至道德水
平有很大关系。安全常识只有通过
安全意识才能发挥作用，没有安全
意识，常识等于零。

公交车上，携带危险品的人屡
禁不止，马路上，车辆违章屡见不
鲜，如此现象不胜枚举，无论当事
人，还是旁观者大都有一种侥幸心
理，日常生活中，我们缺少的不是安
全常识，而是安全意识。安全事故不
时见诸报端，痛定思痛，接受教训，
从此牢固树立安全意识才是当事者
以及我们这些旁观者的根本。见了
棺材就得落泪，有所触动才行，可怕
的是麻木不仁，好了伤疤忘了疼。

拯拯救救空空气气，，排排名名只只是是第第一一步步

□黎茶叶

当前我国大气污染形势严
峻，济南屡登空气质量黑榜，令
泉城人汗颜。大气污染加剧，损
害了人民群众健康，这不仅是环
境问题，已日益成为社会问题。
因此，把眼光从招商引资、城市
建设这些光鲜的成果，转为狠抓
环境治理，成为目前最迫切的问
题。

齐鲁晚报16日报道，济南市
环保局公布7个区2月份环境空气
质量排名。这一做法，使得排名靠
后，或退步了的区感受到了压力，
也使市民看到了政府及各部门治
理大气污染的诚意和决心。

大气治理是个长期的工作，
涉及的部门、行业众多，实际操

作起来不容易。污染大的企业，
也许就是涉及民生的企业，关停
它，会带来民生、保障、就业等一
系列的问题。若进行企业节能减
排改造，所需资金也不菲；所有
这些，既需要区政府努力，也需
要上一级政府拿出包括财税在
内的更多公共政策。

笔者认为，各区的环境空气
质量不仅仅要排名，要让环境落
后的区有压力，还要提出更高的
达标要求，要让排名靠前的区有
动力，有前进目标。要把各区的大
气质量由重污染向轻污染，轻污
染向空气质量优良转变。那时，才
是“空气质量排名”初衷的实现。

我们希望，以最差排名为反
思契机，倒逼出更多治理污染和
建设生态文明家园的具体行动。

葛有么说么
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爱心铸就

安全常识

不等于安全意识

@舒青：近日，有朋友说起一件
不平事，他所居住的七里山附近，有
家饭馆门前五棵大树被人为砍了头，
令人不解的是，饭馆紧挨着派出所和
办事处，大树被砍头竟没人过问。

大树被“砍头”的现象在市区比
较常见，尤其一些居民小区里，商
家、饭馆等公共娱乐场所，门前的树
木长到枝繁叶茂的时候会遮挡牌匾或
门面，很多经营者为了一己私利擅自
砍伐大树，完全不顾树木的生命和城
市的整体环境。然而，很多时候，大都
是市民发现后举报，相关部门才进行
查办，时间久了，这种市民指一处、官
方查一处的被动执法态度，既是城市
管理的懒惰，也是权力的不作为。进
一步说，相关部门的选择性失明比
那些肆意砍伐树木的行为更可怕。

大树被“砍头”

谁在选择性失明
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